

令和5年 鳥取市教育委員会 4月定例会 会議録

1 日 時 令和5年4月26日(水) 13時30分から

2 場 所 鳥取市役所本庁舎 6階 第4会議室

3 出席者

教育長 : 尾室 高志
委員 : 藤井 喜臣
委員 : 前田 哲雄
委員 : 谷口 なおこ
委員 : 中井 英子

[事務局]

副教育長 : 岸本 吉弘
次長兼教育総務課長 : 山下 宣之
次長兼学校教育課長 : 安本 雅紀
生涯学習・スポーツ課長 : 須崎 ひとみ
文化財課長 : 佐々木 敏彦 学校保健給食課長 : 山根 ちはる
中央図書館長 : 長本 次郎 総合教育センター所長 : 中村 礼子
学校教育課参事兼指導係長 : 米澤 武昌
学校教育課参事 : 平戸 由美
教育総務課長補佐 : 小清水 晃子
[傍聴者] なし

4 会議次第

○行事報告及び行事予定について [教育総務課]

【審議案件】

(1) 議案第6号 気高地域の小学校の新設統合の基本方針の策定について [教育総務課]

【説明・協議事項】

(1) 学校計画訪問実施計画について [学校教育課]
(2) 教育振興基本計画における指標・目標値の実績について [各課]

【報告事項】

- (1) 令和5年第1回市議会臨時会の報告について
〔学校教育課・学校保健給食課・教育総務課〕
- (2) 新成人応援プロジェクトモザイクアートお披露目会について
〔生涯学習・スポーツ課〕
- (3) ジャマイカとのホストオリパラ交流に係る覚書署名式の実施について
〔生涯学習・スポーツ課〕
- (4) 所管施設（仁風閣・青谷上寺地遺跡展示館）の閉館等の予定について 〔文化財課〕
- (5) 文化財調査報告書の刊行について 〔文化財課〕
- (6) 天然記念物コウノトリの営巣・産卵・孵化について 〔文化財課〕
- (7) 史跡鳥取城跡 渡櫓門の安全祈願祭の実施について 〔文化財課〕
- (8) 学校・児童クラブ等における新型コロナウイルス感染症の対応について
〔学校教育課〕

【先回定例会の議事録】

【その他】

- (1) 次期定例教育委員会の開催について
[5月]令和5年5月30日（火）15：30～鳥取市役所本庁舎6階第4会議室
[6月]令和5年6月29日（木）15：30～鳥取市役所本庁舎6階第4会議室

5 会議概要

13時30分 開会
尾室教育長 あいさつ
中井委員 就任あいさつ

○行事報告及び行事予定について
教育総務課長（資料に基づき説明する。）

【審議案件】

- (1) 議案第6号 気高地域の小学校の新設統合の基本方針の策定について
教育総務課長（資料に基づき説明する。）

【質問】

（藤井委員）

議案はこれでいいと思いますけど、この補足資料はこれからも使用される予定がありますか。この5ページの3番目の【借地の解消】というのが、結果として借地が解消されるのであって、統合の理由として1、2、3、と並んでいると違和感があります。借地を解消するために移転するのではないと思いますので、借地の解消については、2の尚書きでもよいのではと思います。もし今後も使われる資料でしたら、そのようにされた方がよいと思いました。

それから将来的な土地の拡充についてはこの通りだと思いますけど、先に土地を買っておかないと売れてしまうと思いますけどね。小学校が出来たら、きっとまた周辺の土地が売れますよね。それからまた買おうと思っても大変ですし。例えば、農振地域（農業振興地域）とか売れない指定がしてあればいいですが。

(教育長)

そもそも今は農振地域なのですよ。

(教育総務課長)

はい。

(藤井委員)

そしたらその学校部分だけを転用するわけですよ。農振地域をそのまま維持すれば周辺は売れないですが、ただ、宅地開発した人や土地の所有者からは何か言われるかもしれないですね。

(教育長)

今想定している用地面積が約2万㎡あります。これは小学校としてはかなり大きな用地になりますので、この用地の中に収まると読んでおります。追加の土地購入は今のところ考えておりません。

(藤井委員)

わかりました。収まるということですね。

(教育長)

収めたいと考えております。大抵の小学校は1万2000㎡くらいですので、2万㎡はかなり大きい方になります。

(前田委員)

義務教育学校の話が出ている中で、気高中学校はまだ新しく建ったばかりですよ。校舎がまだ新しく当分使える以上は、もう少し義務教育学校化は待つて欲しいというような声があるのでしょうか。

(教育総務課長)

まだその辺りはわかりませんが、地域の方はまずは小学校の統合をとということで考えておられます。

(前田委員)

併せて小学校統合とは関係ない話ですが、保育園は今まで通りなのですか。

(教育総務課長)

そうですね、担当部局が異なりますので正確にはお答えできないですが、今のところ統合の話は聞いておりません。

(教育長)

義務教育学校の話は、将来的にひとつになる可能性はあるにしても、鹿野学園のケースがあるように当面の間は分校校舎といった形も取れると思いますので、その辺は今後検討が必要だと思います。

(谷口委員)

駐車場のことで、統合されるということで広い範囲から保護者さんが来られると思うのですが、将来的に義務教育学校になった場合はさらに広い校区になり、行事の際の車の台数も増えますが、駐車場は広く取る予定になっているのですか。

(教育総務課長)

今の段階ではそこまでの想定はしていませんが、先ほど話したように用地はかなりの広い面積で考えておりますので。

(谷口委員)

小学校の運動会のような行事では、近場の方でも荷物があるので車で来られて小学校近隣に駐車するため、よく苦情が出ています。そういったことも想定して駐車場は広く取られた方がよいと思いました。

(教育総務課長)

周辺には公共施設も多くありますので、そちらを活用していただくこともあると思います。

(谷口委員)

わかりました。ありがとうございます。

(中井委員)

これは生徒数が少なくなってきたので統合するというのが元だと思うのですが、それぞれ各小学校の人数はどれくらいで、統合することによって1学年がどのくらいの人数になるものなのですか。

(教育総務課長)

令和4年度は4校合計で377人です。令和10年頃の生徒数の見込みとしては全学年合計で320人です。

(副教育長)

30人学級で2クラスになると思います。

(中井委員)

わかりました。

(教育長)

それではこういった方針のとおり、定めさせていただいてもよろしいでしょうか。藤井委員にご指摘いただいた補足資料は修正をお願いします。

※原案のとおり承認された。

【説明・協議事項】

(1) 学校計画訪問実施計画について

学校教育課長（資料に基づき説明する。）

【質問】

(前田委員)

訪問スケジュールを中学校区ごとに変えられた意図をもう少し聞かせていただけたら。

(学校教育課長)

学園構想をずっと進めてきていますので、中学校区ごとに小中連携の状況であるとか、地域を巻き込んだ学校づくりの状況というのを同じ年度に見ていくことが、かなり成果のある指導に繋がるのではないかとということと、これまで年間14校訪問してきましたが、この訪問数はかなりの数でしたので、事務局の負担を軽減したいということで整理をしていくと、中学校区でいきますと年間だいたい11校で納まるということで、事務局の負担軽減を加味しての対応でございます

(前田委員)

わかりました。その方がよいと思います。

(2) 教育振興基本計画における指標・目標値の実績について

各課長（資料に基づき説明する。）

【質問】

(前田委員)

右下の評価のところのAというのは、進捗度合い「完了」ということは、この指標がなくなるということになるのですか。完了ということはあるのでしょうか。

(教育総務課長)

そうですね、おっしゃるとおり完了というよりむしろ達成、到達といったような表現の方がよろしいと思いますので、記載の仕方を考えたいと思います。ありがとうございます。

(藤井委員)

Cがあるのはやむを得ないとして、歯科の受診率が下がっているのは、これはコロナの関係もあって、虫歯があると言われても歯医者に行かなかった方もあると思うので、今年は上がるかもわかりませんので。

それから11番ストレスチェックの受検率はやっぱり力を入れられないといけないのではないかと思います。例えば非常にストレスを感じている人で悪いデータが出てきた場合、何か指導はされるのですか。

(学校保健給食課長)

本人の希望にもよるのが大きなポイントにはなるのですが、本人が希望する場合、所属長には伝えないでほしい、伝えてもいいというのがあります。その次に医師面談を受けたいか受けたくないかというところで2ステップがあるのですが、医師面談まですべて希望された方で、昨年度は3人面談をしたという実績があります。

呼びかけにつきましては、逐一、学校長を通じて個人個人でID、パスワードを配って、インターネットで自身でストレスチェックをしていくというような仕組みになっておりますので、この啓発をもう少し工夫をしていかねばと考えております。

(藤井委員)

例えば、私の勤めている職場でしたら、出さなかったらとことん100%出るまで言っているのですが、これは4分の1が出していないということですよ。あまり良くないですね。誰が出していないかはわかりますよね。

(学校保健給食課長)

実はこちらにデータとしてくるのは人数のみでして、個別にはわかり兼ねるところもあるのですが、おっしゃるように職員に対してもう少し啓発をする必要があるとは思っています。

(藤井委員)

中身を追及するわけではなくて、出したか出していないかを追及して、出していない人に催促をしていますけどね。

(学校保健給食課長)

名簿が出てくるということではなくて、まだ出していない人が何人いるということで市教委の方から報告がきたので出すようにという指示までしか校長は今時点ではできないという状況ですので、もう少し工夫をしてみたいと考えています。

(藤井委員)

とても大切なところだと思います。教職員の休職も増えていますし。

(学校保健給食課長)

これまでにあった例としては、提出期限が限られているため、うっかり後回しにしてしまった場合というのも見受けられますので、意図せずというところもありますので、少し考えてみたいと思います。ありがとうございます。

【報告事項】

(1) 令和5年第1回市議会臨時会の報告について

学校教育課長・学校保健給食課長・教育総務課長（資料に基づき説明する。）

【質問】

(藤井委員)

P19 のところで、事務局の職員がとあったのですが、事務局の誰がというのがなく、普通は誰がというのを書くのではないかと思ったのですが。個人名ではなく、市職員がとか市教委職員がとか。誰が公用車を運転していたのですか。

(教育長)

おっしゃるとおりで、主語がない文章です。確認しておきます。

(2) 新成人応援プロジェクトモザイクアートお披露目会について

生涯学習・スポーツ課長 (資料に基づき説明する。)

(3) ジャマイカとのホストオリパラ交流に係る覚書署名式の実施について

生涯学習・スポーツ課長 (資料に基づき説明する。)

(3) 所管施設 (仁風閣・青谷上寺地遺跡展示館) の閉館等の予定について

文化財課長 (資料に基づき説明する。)

【質問】

(中井委員)

商工会議所でもこの鳥取城跡周辺については今後の観光スポットとして広く県外に打ち立てていきたいと考えているのですが、この仮設の建物は観光客の方にも入って見ていただけたらいいところですか。

(文化財課長)

今現在仁風閣の中に鳥取城に関する資料を展示していますが、その一部を展示しながら職員が常駐して観光客の方にご案内できるようなものを考えております。

(中井委員)

商工会議所全体としてもすごく力をいれている場所でありますので、5年間閉館ということで寂しいのですが、その間も観光客の方が楽しんでいただけるような内容を工夫していただけたらいいと思います。

(文化財課長)

工事期間中も工事現場を見ていただくとか、色々と考えてはおりますので、よろしく願いいたします。

(藤井委員)

また後の報告事項7とも関係するのですが、よくねりんピックに事務局として参加したのですが、やっぱりアフター競技というか、結構ゆとりのある競技日程になっているもので、年配の方が多いので城跡なんかを見に行かれるのを楽しみにされていますので、ぜひ充実した案内ができるようにご配慮をお願いします。

あと鳥取で行ってみたいところと言ったら、鳥取砂丘もあるでしょうけど、宿

舎からぶらっといつてみたいという方も多いと思うので、鳥取城跡は一番候補になるのではないかと思います。よろしくお願いします。

(文化財課長)

鳥取城跡周辺もいわゆる城下町を感じられるようなガイダンス的なものを今取り組んでいるところですので、そういったところも回っていただけたらと思います。

(中井委員)

商工会議所青年部も毎年お城祭りをしてはいますが、そういうのは今までと同じようにできるのでしょうか。

(文化財課長)

お城祭りは久松公園の方でやっていますので、その開催については特に影響はないと考えています。

(4) 文化財調査報告書の刊行について

文化財課長 (資料に基づき説明する。)

(5) 天然記念物コウノトリの営巣・産卵・孵化について

文化財課長 (資料に基づき説明する。)

(6) 史跡鳥取城跡 渡櫓門の安全祈願祭の実施について

文化財課長 (資料に基づき説明する。)

【質問】

(中井委員)

三階櫓の模型みたいなものがある、それは商工会議所の青年部が作ったのかもしれないのですが、今後この1階が終わった後は、継続してその辺までやっていかれる計画はあるのでしょうか。

(文化財課長)

平成17年度に策定しました基本計画では、階櫓も含めて鳥取城整備についての計画としては掲載していますが、いわゆる実施計画としては今現在この大手登城路の分しかありませんので、西高前の太鼓御門までいきますと大手登城路は完成ということになります。

三階櫓の方なんです、こちらは市民の方の関心も高いと思っており、できたらいいとは思っておるんですが、他の石垣の修繕費用との兼ね合いもありますので、大手登城路の整備が終わるまでに今後どうしていくかということを検討して、二ノ丸、三階櫓の方の整備計画に向かっていきたいと考えております。

(中井委員)

鳥取城跡は天守閣がないんですけれども、訪れるべき山城日本一というものにも選ばれたことがありますので、やはり市民としてもすごく興味のある身近な場所だと思っておりますので、ぜひ実現していただければと思っております。よろしくをお願いします。

(藤井委員)

コンピューターグラフィックの絵がありますが、この中で今回造られる中ノ御門渡櫓門はどこになるのですか。

(文化財課長)

中央部分に瓦屋根の少し高い部分がありますけれども、これが渡櫓門の2階部分になります。この下に門扉ができて門として通過できます。石垣の上に白壁の土塀がありますが、こちらの土塀も今回の工事でできます。

(藤井委員)

これができたらかなりの部分ができますね。楽しみですね。

- (7) 学校・児童クラブ等における新型コロナウイルス感染症の対応について
学校教育課長（資料に基づき説明する。）

【その他】

- (2) 次期定例教育委員会の開催について

[5月]令和5年5月30日（火）15：30～鳥取市役所本庁舎6階第4会議室

[6月]令和5年6月29日（木）15：30～鳥取市役所本庁舎6階第4会議室

教育長 以上で4月定例教育委員会を終了します。

閉会 14時50分